

Bundesregierung steht der Monarch, in den freien Reichsstädten der regierende Bürgermeister. Welchen Titel führt der Monarch in unserm Lande? Welche anderen Titel kommen in den deutschen Staaten vor? (Großherzog, Herzog, Fürst.) Zur Führung der Staatsgeschäfte ernimmt unser König besondere Räte, die für alle Regierungshandlungen verantwortlich sind. Das sind die **Minister**. Sie bilden zusammen das **Staatsministerium**. Im preussischen Staate gibt es neun Minister. Sie alle arbeiten für die Wohlfahrt des Landes, nämlich für Landesschutz, Rechtsschutz, Wohlstand, Bildung. (Welche Namen führen die Minister? 1. Minister der auswärtigen Angelegenheiten, 2. Minister des Innern, 3. Kriegsminister, 4. Justizminister, 5. Finanzminister, 6. Minister der geistlichen, Unterrichts- und Medizinalangelegenheiten, 7. Landwirtschaftsminister, 8. Minister für öffentliche Arbeiten (Straßen usw.), 9. Minister für Handel und Gewerbe. Wie heißen die gegenwärtigen preussischen Minister?)

Wie im Deutschen Reiche, so ist auch in jedem einzelnen Staate das Volk an der Regierung beteiligt. Wie heißt die Volksvertretung in Preußen? Wie heißen die beiden Abteilungen des **Landtages**? **Herrenhaus** und **Abgeordnetenhaus**. Die Herrenhausmitglieder sind teils erblich, teils vom Könige berufen. Die Mitglieder des Hauses der Abgeordneten gehen aus freien Volkswahlen hervor. Rechte des Landtags: Beratung der Gesetze, Überwachung der Einnahmen und Ausgaben (Aufstellung des Staatshaushalts), Steuerbewilligung. Wie entsteht in Preußen ein Gesetz? Das Staatsministerium legt den beiden Häusern des Landtages den Gesetzesentwurf vor. Er wird vom Abgeordnetenhause dreimal, vom Herrenhause zweimal durchberaten. Hat der Entwurf in beiden Häusern die Mehrheit gefunden, so wird die Genehmigung des Königs eingeholt. Dieser hat das Recht, sie zu verjagen. Erst dann, wenn er das Gesetz eigenhändig unterschrieben hat und es öffentlich bekannt gemacht wird (in der preussischen Gesetzsammlung), wird das Gesetz rechtskräftig.

Zusammenfassung: Das **Wichtige aus der preussischen Verfassung**. — —

3. Was erkennen wir nun, wenn wir unsere gegenwärtige Staatseinrichtung mit denen früherer Zeiten vergleichen? Wir leben heute in einer besseren Zeit. In unserm Lande wird für Ruhe und Sicherheit und Ordnung gesorgt, und das Volk selbst ist an der Regierung beteiligt. Wieviel besser haben wir's als die Brandenburger zur Zeit Jobst's von Mähren! Darum wollen wir uns freuen und uns glücklich schätzen. Die Erinnerung an die „alte Zeit“ lehrt uns die Mängel der Gegenwart leichter ertragen, stärkt unsere Hoffnung auf die Zukunft und vermehrt die Liebe zu unserm Herrscherhause und zu unserm Vaterlande.

3. Der Große Kurfürst.

a) Als Kriegsheld.

Ziel: Wie bald nach dem dreißigjährigen Kriege das Kurfürstentum Brandenburg abermals in große Not geriet.